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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Таймыр с рабочим визитом посетил начальник Сибирского регионального центра МЧС 
России по Красноярскому краю Владимир Светельский 

Прибывший в столицу Таймыра с рабочим визитом начальник Сибирского регионального 
центра МЧС России по Красноярскому краю Владимир Светельский вручил Руководителю 
Администрации муниципального района Олегу Шереметьеву памятную медаль МЧС России 
«Маршал Василий Чуйков» за безупречное служение делу гражданской обороны, 
предупреждения и ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций, качественное 
выполнение служебных обязанностей и в связи с 80-летием со дня образования Гражданской 
обороны.  

Торжественная церемония награждения состоялась в здании Управления по делам ГО 
ЧС Администрации муниципального района. Аналогичную медаль из рук генерал-майора 
внутренней службы получили заместитель Руководителя районной Администрации по общим 
вопросам Виталий Брикин, а также сотрудники подразделений МЧС г.Дудинки и г.Норильска, 
Управления по делам ГО ЧС районной Администрации Евгений Борец, Павел Шафединов, 
Андрей Шопин, Андрей Магеров, Елена Анкудинова, Людмила Круць.  

За отвагу и самоотверженность, проявленные при ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций, личный вклад в развитие и совершенствование мероприятий в 
области гражданской обороны, высокий профессионализм медалью МЧС России «За 
усердие» награждены начальник ФГКУ «7 отряд ФПС по Красноярскому краю» Дмитрий 
Лиходеев и начальник ПЧ-41 ФГКУ «7 отряд ФПС по Красноярскому краю» Артем 
Старовойтов.  

Почетная грамота Сибирского регионального центра МЧС России вручена директору 
МБУ «Музей истории освоения и развития Норильского промышленного района» Светлане 
Слесаревой.  

В завершение церемонии награждения Владимир Светельский поблагодарил 
собравшихся за самоотверженный труд и верность долгу, а также выразил уверенность, что 
открытие в г.Дудинке спасательного центра послужит еще большей гарантией безопасности 
населения не только Таймыра, но и России в целом. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 

В Дудинке пройдут общественные слушания 
В  читальном зале центральной библиотеки продолжается знакомство общественности 

города с материалами по оценке воздействия на окружающую среду объекта «Комплексное 
обустройство Сузунского месторождения». Общественные слушания по данной теме 
состоятся 25 октября в 15 часов по адресу: ул. Матросова, 8 «А». 

"Таймырский Телеграф" 
 

Дудинские школьники пополнят свой правовой багаж 
С 15 по 21 октября в библиотеке семейного чтения пройдет «Неделя правовых 

знаний», призванная содействовать формированию у молодёжи навыков правой культуры и 
активной гражданской позиции. В рамках «Недели» читатели смогут познакомиться с рядом 
литературных выставок под общим названием «Молодежи – о правах и обязанностях». 
Сотрудники библиотеки совместно со специалистами городского комитета культуры проведут 
ток-шоу «Начистоту», на котором старшеклассники дудинских школ обсудят тему 
правонарушений, спровоцированных приёмом наркотиков и алкоголя.  

Подробнее о мероприятиях «Недели правовых знаний» можно узнать по телефонам 
библиотеки семейного чтения – 5-36-59 и 5-37-25. 

"Таймырский Телеграф" 
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3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Олимпийский огонь побывает в Норильске  
Глава оргкомитета Олимпийских игр в Сочи 2014 года Дмитрий Чернышенко сообщил о 

подробностях эстафеты олимпийского огня, которая стартует 7 октября 2013 года. 
«Нас ждет очень ответственная и амбициозная миссия – объединить всю страну, - 

передает слова Чернышенко «Газета.Ru». - Каждый город в ходе эстафеты почувствует себя 
столицей Игр». Глава оргкомитета отметил, что это будет самая масштабная эстафета в 
истории Олимпийских игр - в полтора раза длинней экватора. Более 28 тысяч километров из 
65 тысяч будут преодолены воздушным транспортом. Шесть с половиной километров огонь 
проедет на повозке, запряженной русской тройкой, четыре – на фуникулере, 128 километров - 
по воде.  

Увидеть символ главного спортивного события планеты воочию смогут и норильчане. 
Когда это произойдет, станет известно после того, как маршрут будет утвержден в 
Международном олимпийском комитете. Из нашего города огонь авиарейсом отправится в 
Якутск. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

"Норникель" платит выпускникам вузов минимум 1500 долларов в месяц  
Выпускник вуза может уже в начале своей работы в ОАО «ГМК "Норильский никель" 

рассчитывать на заработную плату в 1,5-2 тысячи долларов в месяц. Об этом сообщила 
директор департамента по работе с кадрами ГМК Ирина Макеева. 

«Если говорить о выпускнике-специалисте и мы его берем как специалиста, то есть как 
мастера, механика, электрика, именно мастера, то это начальная ставка порядка 45-60 тысяч, 
в зависимости от производства - основное производство, вспомогательное производство», - 
рассказала Макеева в интервью «Бизнес FM». 

По словам директора департамента, если выпускник закрепится на рабочем месте, то 
уже спустя два-три года его трудовой доход увеличится практически в два раза – до 70-90 
тысяч рублей. 

Ирина Макеева также отметила, что для того, чтобы получить работу в ГМК не 
обязательно ждать завершения обучения в вузе. У компании есть специальные программы 
для работы со студентами. 

«Наша основная программа - это "Профстарт". Мы начинаем работать со студентами, 
еще начиная с 3-го курса, начиная с производственных практик», - говорит она. Если в 
середине 2000-х годов в программе участвовало несколько десятков человек, то сегодня – 
около полутысячи. 

Кроме того, действует и программа «Стажер». «Это программа для выпускников вузов до 
30 лет - вводятся дополнительные рабочие места, на которые берутся стажеры. И по 
индивидуальным планам они проходят подготовку в течение определенного времени, потом 
аттестовываются и переводятся на постоянные места», - поясняет Ирина Макеева. 

Отметим, что сейчас ГМК сотрудничает с более чем двумя десятками различных вузов, 
готовящих металлургов и горняков. Среди них и университеты Красноярского края. 

ИА Пресс-Лайн 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Александр Усс заявил о намерении баллотироваться в губернаторы 
В интервью, опубликованном на официальном сайте Законодательного Собрания, 

спикер краевого парламента Александр Усс заявил о своем желании участвовать в выборах 
губернатора.  

«В основе таких важных решений не могут лежать мотивы типа “реванша” или “обиды”. 
Огромный край с судьбами трех миллионов жизней — не боксерский ринг. Тем, кто хочет 
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потешить свое самолюбие, лучше поискать другое занятие. А жалеть о прошлом не стоит 
— все, что ни делается, к лучшему. Но за землю, на которой мы живем, душа, конечно, болит. 
Поэтому и в будущих выборах губернатора я намерен участвовать», — отметил Александр 
Усс. 

Newslab.ru  
 

Правительство края прогнозирует рост экономики в 2013-2015 годах 
Министр экономики и регионального развития Анатолий Цыкалов представил на 

заседании Правительства края прогноз социально-экономического развития края на 2013-
2015 годы.  

Согласно прогнозу рост промышленного производства в регионе составит 102,7% в 2012 
году, в 2013-2015 годах — 105,9%; 103,2%; 103% соответственно. В энергетике края в 2012-
2015 годах прогнозируется ежегодный рост на уровне 100,8%; 105,2%; 109,9% и 109,7% 
соответственно. За четыре года выработка электроэнергии в регионе возрастёт на 43,4% и 
достигнет в 2015 году 83 млрд кВтч.  

По обрабатывающим видам деятельности ожидается рост производства в 2012 году – 
101,1%, в 2013-2015 годах соответственно – 102,7%; 102,8%; 102,5%.  

 Рост будет определяться вводом новых производственных мощностей в металлургии и 
лесном комплексе в рамках реализации крупных инвестиционных проектов — Богучанская 
ГЭС, Богучанский алюминиевый завод, лесопромышленный комплекс в Богучанском районе. 
Металлургическое производство и производство готовых металлических изделий останется 
определяющим в развитии обрабатывающего производства и промышленного комплекса 
края. Однако его вес в общем объёме промышленного производства будет снижаться из-за 
формирования нефтедобывающей отрасли — с 44% в 2011 году до 36,3% к 2015 году.  

Объём ввода жилья в 2012 году возрастёт на 14,6% и составит 1,2 млн кв.м. В 2013 году 
— 1,255 млн кв. м. (104,6%), в 2014 году – 1,424 млн кв. метров (113,5%), в 2015 году – 1,606 
млн кв. метров (112,8%).  

В 2012 году уровень заработной платы составит 28,4 тыс. рублей, к 2015 году увеличится 
до 38,7 тыс. рублей. «Соответствующий уровень жизни будет обеспечен положительными 
тенденциями, которые мы прогнозируем по основным отраслям экономики», – отметил 
Анатолий Цыкалов. 

«Деловой квартал» 
 

В Красноярском крае часть социальных услуг населению будут оказывать 
некоммерческие организации  

Губернатор Красноярского края Лев Кузнецов встретился с представителями социально 
ориентированных некоммерческих организаций Красноярского края (НКО), сообщили сегодня 
в пресс-службе главы региона. 

Лев Кузнецов выразил уверенность в том, что передача части государственных 
полномочий на исполнение некоммерческим организациям не только даст возможность 
гражданам получать качественные социальные услуги, но и позволит создать здоровую 
конкурентную среду в области оказания социальной помощи. 

«Текущий год показал, что некоторые некоммерческие организации не просто ведут 
успешную деятельность, но и уже доросли до выполнения государственного заказа в области 
оказания социальных услуг населению. До конца текущего года нужно подготовить условия 
для внедрения этой практики, а в следующем году начать реализацию первых проектов», — 
заявил Лев Кузнецов. 

Министр социальной политики Красноярского края Галина Пашинова рассказала, что 
ведомство уже сейчас готово сделать заказ на оказание услуг по организации питания 
граждан, попавших в трудную жизненную ситуацию, а также на ряд социальных услуг семьям. 
Участвовавшие во встрече представители НКО заявили о своей готовности активно 
включиться в борьбу за право оказания социально значимых услуг населению, но их 
эффективной работе препятствует слабая материальная база, отсутствие оборотных средств 
и низкий уровень взаимодействия с социальными учреждениями. 
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В ответном слове глава края поручил агентству по реализации программ 
общественного развития Красноярского края подготовить предложения по организации 
посреднической помощи НКО и курировать взаимодействие руководства некоммерческих 
организаций с ведомствами социального блока края. Также Лев Кузнецов поручил агентству 
подготовить предложения по организации в Минусинске, Лесосибирске, Канске и Ачинске 
ресурсных центров, которые могли бы помочь в работе НКО. 

«Красноярский краевой портал» 
 

Жители Красноярского края могут оформить паспорта в многофункциональных 
центрах оказания госуслуг  

Жители Красноярского края могут оформлять паспорта в многофункциональных центрах 
оказания государственных услуг (МФЦ). Об этом сообщили в пресс-службе управления 
федеральной миграционной службы России по Красноярскому краю. 

Теперь для того, чтобы подать документы и личные фотографии, необходимые для 
получения или замены паспорта гражданина РФ или заграничного паспорта жители края 
могут обращаться не только в территориальные органы УФМС, но в многофункциональные 
центры. Такая возможность есть у жителей Советского и Октябрьского районов Красноярска, 
Ачинска, Канска, Назарова, а также Ермаковского и Тасеевского районов Красноярского края. 

«Подразделения принимают документы со вторника по субботу в режиме электронной 
очереди. Затем служащие центра передают принятые на оформление паспорта документы в 
соответствующее подразделение УФМС, сохраняя все сроки оформления документов», — 
пояснили в пресс-службе. 

«Красноярский краевой портал» 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин: РФ полностью обеспечена продуктами питания 
 Россия будет полностью обеспечена продуктами питания и фуражным зерном, несмотря 

на сложные погодные условия в этом году и сокращение урожая зерновых по сравнению с 
2011 годом. Об этом заявил президент РФ Владимир Путин на совещании, посвященном ходу 
уборки урожая и ситуации на зерновом рынке, передает РИА «Новости». 

Несмотря на все это российское сельское хозяйство, «без всяких сомнений», сохраняет 
свою конкурентоспособность, сообщил глава государства и отметил, что агропром в 
последние годы набрал «очень хороший темп, который дает нам полную уверенность, что и 
этот год пройдет без всяких сбоев». 

Россия полностью обеспечивала себя зерном даже в условиях аномальной засухи 2010 
года, напомнил президент. Сложным с точки зрения погодных условий выдался и текущий 
год, констатировал Путин. Урожай зерновых снизился относительно прошлого года, сказал 
глава государства: «Я так понимаю, что где-то чуть больше 70 млн тонн будет». В 2011 году в 
стране было собрано 94 млн тонн зерновых. «Разница большая, но ничего катастрофичного 
не происходит», — успокоил всех Путин. Он подчеркнул, что урожай этого года позволяет 
полностью обеспечить россиян хлебом, картофелем и овощами, отечественные 
перерабатывающие предприятия — сырьем для производства муки, масла, сахара и всех 
основных видов продукции. 

Наиболее сложная ситуация на зерновом рынке, по словам президента, складывается в 
Сибири. Там объем урожая почти на треть сократился по сравнению с прошлым годом, 
указал Путин. В результате основные виды зерна там существенно дороже, чем в других 
регионах России, сетует глава государства. 

В конце декабря 2011 года Росстат сообщил, что РФ за год увеличила урожай зерна на 
54% до 93,8 млн тонн в чистом весе. Тогда Путин отметил, что данный показатель можно 
считать хорошим, так как в 2010 году из-за сильной засухи урожай зерна в России снизился на 
37,3% по сравнению с 2009 годом и достиг 60,9 млн тонн в чистом весе. В марте 2012 года 
Путин заявил, что урожай зерна в России в этом году может выйти на прошлогодний уровень. 
Глава Минэкономразвития Андрей Белоусов 12 сентября объявил, что урожай не превысит 
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73-75 млн тонн. 19 сентября Минсельхоз изменил прогноз по урожаю зерна в этом году 
с диапазона в 70-75 млн тонн до 72-73 млн тонн. 

BusinessFM 
 

Счетная палата признала нехватку средств на обещания Путина 
Проект бюджета на 2013 год и плановый период 2014-2015 годов не позволит исполнить 

предвыборные обещания президента Владимира Путина, касающиеся расходов на 
образование, инфраструктуру и науку. Как пишет в номере от 10 октября газета "Ведомости", 
об этом говорится в заключении Счетной палаты РФ.  

По подсчетам аудиторов, расходы на инфраструктуру в абсолютном выражении растут, 
но в реальном выражении - падают. В 2012 году на транспорт и дорожное хозяйство 
планируется потратить 1,45 триллиона рублей, что равняется 6,3 процента общих расходов 
государственной казны. В 2013 году траты вырастут до 1,5 триллиона рублей, но их доля 
упадет до шести процентов. В 2015 году показатели составят 1,7 триллиона и 5,5 процента 
соответственно.  

Также могут быть не выполнены поручения президента о повышении доходов 
работников вузов до 200 процентов от средних в регионах зарплат. Счетная палата 
ссылается на данные Министерства образования и науки. Чиновники ведомства подсчитали, 
что на эти цели потребуется дополнительно 50 миллиардов рублей в ближайшие три года. 
Кроме того, необходимо повышать заработные платы в школах: в 2011 году зарплаты 
работников школ превысили средние по регионам в 35 субъектах РФ, а в 2012 году - только в 
14-ти.  

Кроме того, недостаточно средств на улучшение жилищных условий граждан. По 
расчетам аудиторов, фонду РЖС на ликвидацию аварийного жилищного фонда необходимо 
выделить 217 миллиардов рублей. В то же время, в проекте бюджета заложена цифра в 152 
миллиарда. Еще одна сфера, на которую обратила внимание Счетная палата - 
здравоохранение. Аудиторы считают, что заложенных в бюджет 258 миллиардов рублей и 
зарезервированных 100 миллиардов может не хватить.  

Счетная палата констатирует, что достаточно средств выделено только на исполнение 
указа президента о Вооруженных силах и модернизации ОПК. На него в бюджет заложено 
достаточно средств, кроме того, чиновники дополнительно зарезервировали более 100 
миллиардов рублей на 2014-2015 годы.  

 Заключение Счетной палаты было направлено в правительство 5 октября.  
В сентябре сам Путин раскритиковал проект главного финансового документа, отметив, 

что с таким бюджетом невозможно исполнить ряд его предвыборных обещаний. Президент 
объявил выговор трем министрам: министру образования Дмитрию Ливанову, министру труда 
и социальной защиты Максиму Топилину и министру регионального развития Олегу Говоруну.  

В настоящее время проект бюджета находится на рассмотрении в Государственной 
Думе. В правительстве отмечали, что предвыборные обещания и первые указы президента 
учтены в проекте главного финансового документа. В то же время, газета "Коммерсантъ" 
писала, что министры не включили в проект бюджета большинство президентских инициатив. 

«Лента» 
 

ГИБДД перестанет "бесцельно останавливать" водителей  
Начальник ГИБДД России Виктор Нилов подписал приказ о "прекращении практики 

бесцельной остановки" водителей сотрудниками полиции, пишет газета "Известия". Теперь 
сотрудникам госавтоинспекции предписывается направить все силы на борьбу с серьезными 
нарушениями и нетрезвыми водителями, а нарушителей скоростного режима ловить только 
при помощи видеокамер. Новый приказ уже разослан во все территориальные подразделения 
ГИБДД.  

Приказом начальника ГИБДД также предписывается сотрудникам госавтоинспекции 
проводить ежесуточное распределение нарядов дорожно-постовой службы в зависимости от 
количества аварий на различных участках дорог. Таким образом, наряды ДПС должны теперь 
чаще появляться на наиболее аварийных направлениях и бороться с отдельными 
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нарушениями правил дорожного движения. Полицейским также предписывается 
исключить "ориентирование личного состава на количественные показатели выявленных 
нарушений".  

Наконец, сотрудникам ГИБДД предписывается регулярно проводить массовые проверки 
водителей на трезвость, причем, по возможности, в присутствии журналистов. Правда, 
неясно, каким образом предполагается проверять водителей в массовом порядке, если 
первым пунктом приказа запрещается "практика бесцельной остановки". До приказа 
основанием для остановки автомобиля для сотрудника ГИБДД могло служить только 
подозрительное поведение водителя или подозрение на нахождение автомобиля в угоне.  

В целом же новый приказ Нилова отменяет так называемую "палочную систему", когда 
инспекторы ГИБДД получали план по задержаниям и штрафам. При этом премии 
сотрудникам выплачивались только в том случае, если нарушитель оплатил штраф. Как 
отмечает газета, нередко план по задержанию пешеходов, переходящих в неположенном 
месте дорогу, получали наряды, дежурящие на МКАДе, где таких нарушений практически нет. 
Такая система нередко приводила к махинациям со стороны сотрудников ГИБДД, 
подделывавших протоколы о выявленных нарушениях.  

В начале 2010 года об отмене "палочной системы" в рамках реформы МВД заявлял 
глава ведомства Рашид Нургалиев. 

«Лента» 
 
МВД: В РФ 30% представленных на рынке продуктов питания - контрафакт. 

В России преступные группировки активно подделывают и сбывают продукты питания. 
Как сообщил на пресс-конференции в РБК начальник Главного управления по борьбе с 
экономическими преступления и противодействия коррупции Министерства внутренних дел 
РФ генерал-майор полиции Денис Сугробов, на сегодняшний день на рынке продуктов 
питания, парфюмерно-косметической продукции, бытовой химии, обуви доля контрафакта 
составляет 15-30%. На рынке текстильной и легкой промышленности контрафакт оценивается 
на уровне 30%. 

Он добавил, что Китай остается основным государством, откуда контрафактная 
продукция поступает в Россию. Часто для этого используется транзит через Казахстан. 
Д.Сугробов также отметил возросший объем поставок контрафактной продукции из Польши 
через территорию сопредельных государств. 

РБК 
 

Медосмотр в России станет обязательным 
В 2013 году в России возобновятся обязательный профилактический медицинский 

осмотр и диспансеризация населения. По словам министра здравоохранения Вероники 
Скорцовой, обязательный контроль за здоровьем будет начинаться с момента беременности 
матери. Для малышей в возрасте до 1 года будет организован систематический контроль в 
медучреждениях, а потом, до 18 лет, они ежегодно будут проходить диспансеризацию. 
Взрослое население подлежит медосмотру в зависимости от возраста, группы здоровья. 

"Но мы не можем приводить людей в больницу насильно, диспансеризация должна быть 
добровольной", – продолжила министр. По ее мнению, следует продумать "меры 
стимулирования граждан, чтобы они сами заботились о своем здоровье – богатстве нации". 

Профилактика эффективней лечения, особенно для выявления хронических болезней на 
ранней стадии. За последние полвека, по словам Скворцовой,  в мире резко возросла 
заболеваемость неинфекционными видами недугов. Это сердечно-сосудистые, 
онкологические, респираторные заболевания и диабет. Из-за них, по данным Всемирной 
организации здравоохранения, из каждых десяти человек девять умирают в возрасте до 60 
лет. 

Существенной причиной неинфекционных заболеваний являются внешняя среда, на 
которую приходится половина всех случаев, такие вредные привычки, как курение и алкоголь, 
а также несбалансированное питание, передает "Взгляд". 

 «Дни.ру» 
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Россияне боятся завтрашнего дня 
Россияне - как бизнес, так и наемные работники с пенсионерами - с наступлением осени 

стали ощущать тревогу за свое экономическое будущее.  
Опережающие индикаторы, рассчитываемые Росстатом и Росгосстрахом, указывают на 

возможность ухудшения экономической ситуации в стране в ближайшие месяцы.  
Уровень потребительской уверенности населения России в III квартале 2012 года 

снизился на 2 процентных пункта по сравнению со II кварталом - до минус 6%, следует из 
результатов обследования, проведенного Росстатом. Снижение индекса было зафиксировано 
впервые с I квартала 2011 года.  

"На снижение индекса уверенности наиболее существенно повлияло падение индекса 
ожидаемых изменений экономической ситуации в России на краткосрочную перспективу", - 
поясняется в докладе Росстата.  

Индекс ожидаемых изменений экономической ситуации снизился на 6 процентных 
пунктов и составил минус 2% против 4% во II квартале 2012 года.  

Положительных изменений в экономике страны в течение следующих 12 месяцев 
ожидают 20% опрошенных (во II квартале 2012 г. - 25%). Доля респондентов, отрицательно 
оценивающих ожидаемые изменения в экономической ситуации, возросла до 22% (во II 
квартале 2012 г. - 17%). 

О том, что у населения испорчено потребительское настроение, говорит и исследование, 
проведенное Росгосстрахом.  

 В сентябре уже 69% населения с тревогой вглядывалось в будущее, тогда как в разгар 
отпускного сезона, в августе, таких было 58%.  

 Больше всего экспертов РГС волнует падение настроений руководителей относительно 
будущего их предприятий и организаций, что является тревожным сигналом торможения 
экономики. В завтрашнем дне своего предприятия уверены 64% руководителей против 75% в 
августе. 

При этом уровень удовлетворенности населения своей жизнью остается достаточно 
высоким: сегодня полностью или в основном довольны своей жизнью 84% жителей 
российских городов. Но и здесь сказались тревожные ожидания - в августе вполне довольны 
своей жизнью были 89% граждан.  

18% населения относят себя к группам, которые могут купить, по крайней мере, новый 
автомобиль. По сравнению с августом эта доля уменьшилась на 5 п.п.  

В тоже время показатель сентября намного выше, чем год назад (в сентябре 2011 года к 
верхним двум имущественным группам себя относили 13% населения). По окончании летнего 
сезона на 1,5% подскочила безработица. 

FINMARKET.RU 
 

Процесс пошел. Социологи выявили, что оппозиционные настроения граждан приняли 
необратимый характер 

Протестные настроения граждан с декабря прошлого года практически остались на 
прежнем уровне и даже немного возросли, об этом свидетельствуют результаты опроса 
«Левада-Центра». По мнению экспертов, это свидетельствует прежде всего о том, что 
оппозиционные настроения уже приняли необратимый характер. 

Граждане все так же готовы сражаться за свои идеи, как и в декабре прошлого года, 
свидетельствует проведенный в сентябре нынешнего года социологический опрос. Так, в 
минувшем декабре определенно поддерживали «Марши миллионов» и другие акции 12% 
опрошенных, в сентябре этого года – 13%. Ответили, что «скорее поддерживают» в декабре – 
32% респондентов, в сентябре чуть меньше – 26%. Если в декабре готовы были принять 
участие в протестных акциях, если бы они состоялись в ближайшее время, 15% опрошенных 
людей, в сентября – уже 17% респондентов. А вот вера в то, что протестные настроения 
будут заметно расти, пошатнулась. Если в декабре в этом были уверены 23%, то в сентябре 
этого года – лишь 15%. Зато о том, что протест сохранится на прежнем уровне, как думали 
35% граждан, так и сейчас думают приблизительно столько же – 37%. 
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На прежнем высоком уроне остается и поддержка гражданами радикальных 
инициатив. Так, за возвращение графы «против всех» на выборах всех уровней выступают 
74% граждан. А не согласны с этой идеей лишь 15% респондентов. Значительную поддержку 
среди россиян находит также идея, позволяющая гражданам и их объединениям выносить на 
референдум предложения по изменению законодательства (65%). Кроме того, 46% россиян 
выступают за возвращение возможности создавать на выборах избирательные блоки. А вот 
информированность населения о происходящих оппозиционных событиях явно выросла. В 
ноябре прошлого года об этом были информированы 2%, теперь – уже 6% россиян. 
Признались, что что-то слышали об этом в ноябре прошлого года 25%, а в сентябре этого 
года таких уже было почти в два раза больше.  

Особых изменений во взглядах граждан в отношении оппозиционных инициатив не 
произошло, отмечает директор «Левада-Центра» Лев Гудков. «Удивительно не то, что ничего 
не изменилось, а то, что протестное настроение не уменьшилось, – заявил «НИ» г-н Гудков. – 
И это при том, что государственная пропаганда стала работать более явно и направленно. 
Поэтому скорее нужно было ожидать негативного воздействия и понижения оппозиционного 
настроя».  

По мнению социолога, если бы пропаганда не работала на всю мощь, то эти настроения 
наверняка выросли бы или, по крайней мере, распространились гораздо сильнее. То, что в 
рост накала оппозиционных акций стало верить меньше россиян, социолога не удивляет. 
Поскольку, как он отмечает, в декабре было начало и пик протестного движения. Сейчас же 
превалируют более рациональные и взвешенные оценки. Люди наблюдали сами акции 
протеста и видели возможности и границы движения.  

Немного изменилась структура протестующих, считает директор «Левада-центра». 
«Уменьшилась готовность выходить на акции протеста среди людей более зрелых, которые 
составляли основу декабрьских и февральских выступлений в Москве, – полагает социолог. – 
Поэтому, когда непосредственный повод – фальсификация на выборах – ослаб, то и число 
таких людей уменьшилось. Это связано с тем, что пока нет четкой новой повестки дня. А 
просто выступать и заниматься самодемонстрацией эти люди не очень хотят. Хотя 
антипутинские настроения сохранились и никуда не исчезли».  

Основной причиной декабрьского негодования в Москве была фальсификация выборов, 
подтверждает независимый политолог Дмитрий Орешкин. Сейчас эта тема теряет 
актуальность, а новой темы для протеста пока нет. «У людей вполне рациональная реальная 
оценка, – пояснил «НИ» эксперт. – Что толку ходить на митинги, от которых ничего не 
меняется?»  

То, что не уменьшается число граждан, поддерживающих акции протеста, удивительно 
потому, что этот показатель на самом деле должен падать. Во-первых, идет массовая 
кампания дискредитации лидеров несистемной оппозиции, и это не может не влиять на 
массовые настроения. Но оно зафиксировалось на одном достаточно большом уровне. Это 
около 38–39 млн. россиян. «И с этим уже сделать ничего нельзя, – полагает Орешкин. – 
Нельзя говорить, что это отщепенцы или маргиналы. Это существенная часть населения, 
которая формирует общественное мнение. Эти люди, как правило, с высоким образованием, 
пользующиеся Интернетом и живущие в городах. Это значит, что протестный процесс уже 
принял необратимый характер». 

«Новые Известия» 
 
Имущественное неравенство в РФ, за исключением малых народов Карибского 
бассейна, является самым высоким в мире 

Имущественное неравенство в России, за исключением малых народов Карибского 
бассейна, является самым высоким в мире, говорится в докладе Global Wealth Report, 
подготовленном Credit Suisse. 

По данным исследования, проведенного с середины 2011 года по середину 2012 года, в 
России на долю миллиардеров (около 100 человек) приходится порядка 30% от общего 
благосостояния россиян, тогда как в мировом масштабе на долю миллиардеров приходится 
менее 2% от общего благосостояния. 
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Кроме того, в докладе говорится, что за период с 2000 года по 2007 год средний 
уровень долга на человека в России вырос в 20 раз, однако по-прежнему остается достаточно 
низким и составляет порядка $1260. 

"Во время переходного периода были надежды, что Россия будет превращаться в страну 
с высокодоходной экономикой и с высококвалифицированной рабочей силой, сохранив при 
этом сильную социальную защиту, унаследованную от советских времен. Это почти пародия, 
что произошло на данный момент", - говорится в обзоре банка. 

/Финмаркет/ 
 

К концу года нас ждет ускорение инфляции. На росте потребительских цен в 2012 году 
сказались летняя индексация тарифов и неурожай 

Жизнь вновь поставила под сомнение планы правительства, которое собиралось 
удержать инфляцию на минимальном уровне в 5–6%. По итогам года рост потребительских 
цен почти наверняка превысит рубеж в 7% и, возможно, достигнет 7,5%. В числе главных 
причин сверхнормативной инфляции – отложенная на середину лета индексация тарифов 
естественных монополий и плохой урожай. Негативные последствия ощутят прежде всего 
беднейшие слои населения, которым придется больше платить за продукты питания, товары 
повседневного спроса, услуги ЖКХ.  

Вчера состоялся круглый стол на тему «Инфляция до конца 2012 года: прогнозы 
экспертов». Его участники – председатель комитета по инвестиционной политике ТПП Антон 
Данилов-Данильян, эксперт Центра развития Николай Кондрашов и член Общественной 
палаты Иосиф Дискин оспорили официальные прогнозы по росту потребительских цен на 
текущий год, которыми оперируют правительство и ЦБ. По их мнению, инфляция по итогам 
года может превысить 7%, а в случае более негативного развития ситуации составит 7,5%.  

Напомним, что, согласно данным Росстата, потребительские цены в России за сентябрь 
выросли на 0,6%, а за девять месяцев – на 5,2%. Официальный прогноз Минэкономразвития 
на 2012 год – 7%. По версии первого зампреда ЦБ Алексея Улюкаева, инфляция ограничится 
всего 6,3–6,4%.  

Оценивая ситуацию, Данилов-Данильян считает, что инфляционный импульс был 
запущен правительством в связи с переносом индексации тарифов на 1 июля. Свой вклад в 
рост цен внесли плохой урожай и так называемый эффект низкой базы. При этом инфляция 
на уровне 7–7,5% еще не предел. Если будут допущены политические высказывания, 
например, насчет повышения зарплат бюджетникам, то будет все 8%. «А понимания на 2013 
год пока нет», – признался Данилов-Данильян. Он считает, что в будущем году инфляция 
будет определяться в том числе внешними факторами. В частности, будет ли продолжаться 
сокращение темпов роста экономики КНР, как будет развиваться кризис в ЕС, что будет 
происходить в США? Цифры правительственного прогноза – рост цены в пределах от 5 до 6% 
– экономист счел «неправдоподобными».  

Сильнее всего от высокой инфляции традиционно страдают беднейшие слои населения. 
Богатые роста цен практически не ощущают, средний класс – частично, зато бедным 
достается. Ведь в таких условиях дорожают продовольствие и товары повседневного спроса. 
В числе пострадавших – перерабатывающая промышленность России, коль скоро выборный 
цикл завершен, то административного сдерживания тарифов на цены и услуги естественных 
монополий ожидать не приходится. Произойдет рост цен на электроэнергию и газ. В 
результате обрабатывающая промышленность «получит пинок от монопольных секторов», 
уверен Данилов-Данильян.  

В качестве ориентира инфляции по итогам 2012 года Дискин называет 7,2%. У него свой 
счет к ЦБ, который резко снизил объемы денежного предложения и повысил ставку 
рефинансирования. «РФ сегодня единственная страна в «большой двадцатке», где ставка 
рефинансирования выше инфляции», – констатировал экономист. Это отражается на 
стоимости кредитов для предприятий. Последние закладывают высокие проценты на 
заемные ресурсы в издержки – в стоимость конечной продукции. Власти тем самым 
разгоняют инфляцию.  
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Логику, которой руководствуются чиновники Минфина, Дискин назвал «логикой 
бухгалтеров», а бюджет следующего года – «проинфляционным», поскольку в нем заложен 
рост тарифов естественных монополий на 15%. Уже одно это гарантирует рост инфляции в 
2013 году на 3–4%. О каких 5–6% инфляции можно говорить в таких условиях? Инфляция в 
России носит не монетарный характер. Это инфляция издержек, к тому же заложенная в 
качестве обязательного условия экономической политики страны, уверен экономист.  

Кондрашов согласен с тем, что рост тарифов естественных монополий, определенный в 
2013 году на уровне 15%, очень плохо скажется на инфляции. Но это будет лишь один из 
многих факторов. Ситуация будет зависеть также от темпов роста доходов населения и цен 
на продовольственном рынке.  

«В июне был замечен рекордно низкий показатель инфляции – 3,7%. Однако на текущий 
момент уровень инфляции повысился до 6,1%», – замечает аналитик FX-Invest Юрий 
Прокудин. Его инфляционный прогноз чуть более оптимистичный, чем у участников круглого 
стола. Аналитик предположил, что, судя по тенденции роста цен и удорожания услуг, 
интервал инфляции на конец этого года можно ожидать порядка 6,3–6,7%.  

Потребительские цены в последнем квартале будут повышаться активнее, уверена 
гендиректор BigFish Татьяна Баскина. Потолок инфляции по ее прогнозу – примерно 7% к 
концу года. Денежно-кредитная политика финансовых властей способствует сохранению 
невысокого уровня инфляции, считает Баскина. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Минэнерго – между Сечиным и Дворковичем. Топливно-энергетический комплекс страны 
оказался в состоянии неопределенности 

Минэнерго, судя по всему, оказалось втянуто в аппаратную борьбу между 
правительственной и президентской комиссиями по топливно-энергетическому комплексу. Во 
вторник информагентства распространили заявления анонимных источников о кадровой 
несостоятельности российского Минэнерго и даже о неспособности ведомства выполнять 
свои функции. Многие наблюдатели посчитали это сообщение информационным «вбросом», 
свидетельствующим о неопределенности в сфере управления энергетикой страны.  

Информагентства распространили новость о том, что министерство, которое теперь 
возглавляет Александр Новак, испытывает острый кадровый дефицит. Как сообщили 
«Лента.ру» и «Газета.ру» со ссылкой на Интерфакс, который, в свою очередь, получил 
информацию от анонимных источников в ведомстве, «в Минэнерго отсутствует примерно 
половина руководящего состава, включая начальников отделов». «Работать по большому 
счету некому. Все документы, согласования, законопроекты, проекты решений пишутся «на 
коленке» одним-двумя начальниками отделов и дорабатываются заместителями министров, – 
цитируют агентства слова анонимных источников. – До сих пор нет постоянного штатного 
расписания, нет четкого распределения обязанностей».  

И судя по всему, наиболее сложная ситуация сложилась по направлению 
государственного регулирования нефтегазовой отрасли. Минэнерго, сообщают 
информагентства, покинули директор департамента добычи и транспортировки нефти и газа 
Виктор Соловых, директор департамента переработки нефти и газа Петр Дегтярев, ряд 
начальников и их замов в отделах, отвечавших за налогообложение нефтяной отрасли, 
государственное регулирование нефтедобычи и нефтепереработки, формирование 
госполитики в нефте- и газохимии. В ведомстве появились вакансии на руководящие 
должности департамента управления делами и департамента корпоративного управления, 
ценовой конъюнктуры и контрольно-ревизионной работы в отраслях ТЭК. «Минэнерго летом 
даже перестало еженедельно собирать штаб по мониторингу ситуации на топливном рынке – 
некому стало готовить заседания, – цитируют СМИ анонимного информатора. – Осенью штаб 
возобновил работу, но уже не еженедельно, а раз в две недели». «НГ», в свою очередь, стало 
известно, что также покидает должность советника министра энергетики и пресс-секретаря 
Дмитрий Клоков. Он подтвердил вчера газете факт своего ухода.  
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Столь необычная новость о кадровом голоде Минэнерго за несколько дней 
появилась во многих СМИ. Однако близкий к ведомству источник заявил вчера «НГ», что 
проблема кадрового голода необоснованно раздута. «Честно говоря, не понимаю, в чем тут 
новость и почему вдруг такое повышенное внимание именно к Минэнерго? То, что описано в 
сообщениях СМИ, – это общая ситуация для тех ведомств, в которых появился новый 
министр. То же самое происходит и в Минсельхозе, и в Минрегионе, и, кстати, в аппарате 
правительства, и в администрации президента, и в МВД. Это естественный процесс. Пришел 
новый руководитель – команда начала обновляться», – заявил чиновник. Кроме того, 
перечисленные в СМИ чиновники покинули ведомство по разным причинам – у кого-то 
наступил пенсионный возраст, кто-то принял решение об уходе еще до прихода нового 
министра. Более того, на вакантные места уже есть немало претендентов, поэтому говорить о 
развале ведомства нет оснований, считает собеседник «НГ».  

«То, что в Минэнерго сейчас не хватает людей на руководящих должностях, не выглядит 
странным – ведомство считается очень влиятельным, так как через него проходят отчетности 
крупнейших нефтегазовых и энергетических компаний. Поэтому вполне возможно, что 
ведется самая обычная борьба за руководящие места», – предполагает аналитик компании 
AForex Нарек Авакян.  

Большинство опрошенных «НГ» экспертов практически единодушно назвали сообщение 
о кадровых проблемах в Минэнерго информационным «вбросом». Разными у экспертов 
оказались лишь версии того, кто и с какими целями решил осуществить «вброс». Директор 
Института проблем глобализации Михаил Делягин полагает, что такая утечка информации – 
это попытка старой команды Минэнерго скомпрометировать и запугать нового министра. 
Возможно, это внутренние интриги некоторых сотрудников ведомства, но не исключено, что 
это и эхо коммерческих споров. «Пришел новый министр, который ранее с энергетикой особо 
связан не был, и его, вероятно, просто топят. Действительно, все перечисленные нарушения 
вполне могли быть. Но виноват в них не только министр. То, что документы пишутся на 
коленке, – не новость. Такое происходит в большинстве гражданских ведомств, причем часто 
эти документы пишутся стажерами и не всегда даже вычитываются. Или еще пример – что 
значит нет штатного расписания? Оно не меняется при смене министров, оно утверждается 
раз в году. Сотрудники министерства не подают в отставку при назначении нового министра. 
Так что доводы некоторых анонимных источников выглядят немного странно», – рассуждает 
Делягин.   

Другие эксперты увидели в этом «вбросе» отголоски той неопределенности, в которой 
сейчас пребывает российский ТЭК. В России существуют две похожие структуры, курирующие 
энергетику. Это правительственная комиссия по ТЭКу, возглавляемая вице-премьером 
Аркадием Дворковичем, и президентская комиссия, ответственным секретарем которой стал 
глава «Роснефти» Игорь Сечин. Между ними явно или неявно происходит сейчас передел 
влияния.  

 
На этом фоне директор департамента аудита компании «Уральский союз» Александр 

Миронов приходит к выводу, что «вброс» был осуществлен из самого министерства и его 
адресат – вышестоящие чины. «Из-за возникшей неопределенности сотрудники ведомства 
сейчас не только выполняют объем работы по вакантным должностям, но и не знают, кто с 
них потом спросит за неизбежные при этом ошибки и недоработки. При формальном уходе из 
правительства Игорь Сечин, вероятно, все же не утратил влияния на Минэнерго. А 
курирующий отрасль Аркадий Дворкович еще не обеспечил определенности в том, кому в 
действительности из двух параллельных органов подчиняется министерство. Поэтому 
прежняя команда ведомство покидает, а новая не приходит из-за неясности, чьим же 
указаниям необходимо следовать», – поясняет эксперт.  

«Конечно, если кто-то одержит однозначную победу, то есть либо Сечин, либо 
Дворкович, он постарается поставить своих людей. Однако пока Дмитрий Медведев – 
премьер, данное противостояние может продолжаться бесконечно долго. Хотя шансы на 
победу, конечно, выше у Игоря Сечина», – рассуждает директор аналитического управления 
компании «Альпари» Александр Разуваев.  
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О том, что между параллельными структурами развернулась подковерная 
борьба за финансы и влияние, становится ясно по истории, которая происходит с 
дивидендами «Роснефтегаза» – компании, владеющей более чем 75% акций «Роснефти». 
Ранее деньги, оседающие в этой компании, в бюджет не изымались. Однако после того как 
президент Владимир Путин в сентябре раскритиковал некоторых министров за то, что они в 
своих проектировках не заложили расходы на реализацию его предвыборных обещаний, 
правительство решило изъять в бюджет дивиденды «Роснефтегаза». Как пояснял Аркадий 
Дворкович, в пользу бюджета может быть изъято более 50%, но менее 95% дивидендов за 
2009-й, 2010-й и предыдущие годы. Вчера глава Минэкономразвития Андрей Белоусов 
заявил, что дивиденды «Роснефтегаза» за девять месяцев 2012 года пойдут через бюджет на 
докапитализацию «РусГидро» для реализации инвестпроектов на Дальнем Востоке. Речь 
идет о 50,2 млрд. руб.  

Расходы таких госкомпаний, как «Роснефть», заинтересовали и государственных 
контролеров. Так, рекордные трансферы санкт-петербургского «Зенита» не только накалили 
обстановку внутри команды, но и подтолкнули Счетную палату к проверке непрофильных 
расходов госкомпаний. «Я бы обратил внимание Минфина вместе со Счетной палатой на 
такую тему, как непрофильные расходы крупных госкомпаний. Это можно говорить о 
«Зените», о других эксклюзивных покупках, которые раздражают страну. Деньги тратятся бог 
знает куда. Насоздавали кучу фондов под разными крупными госкомпаниями», – пояснил 
вчера глава Счетной палаты Сергей Степашин на заседании комитета Госдумы по бюджету и 
налогам. 

«Независимая газета» 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 11.10.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 31, 2017 ▲ 0, 10 

EUR 40, 1347 ▼ 0, 22 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 


